
走在中国乡村振兴前列

的安吉鲁家村近十年的变化

令人惊喜，更重要的是，作为

大学生的我们有很多机会参

与到乡村振兴中去。城市的

确繁华，乡村也有独到之美，

乡村天地广大，投身其中，意

义非凡。

——物联网专业赵文学

我深刻感受到中国许多

乡村正发生着史无前例的巨

变。当我们问乡村振兴的关

键是什么时，朱仁斌坚定地

回答：“人才振兴。”可见在这

样的实践中发挥关键作用是

新时代的人才。所以我想我

们每一个人都可以在乡村成

就自己和他人的梦想。

——软件工程专业刘迪迪

虽然鲁家村成功了，但

是不能照搬照抄，这样可能

邯郸学步，得不偿失。要实

现农村振兴，必须因地制宜，

把自家村的条件、优势、劣势

都弄清楚，制定出一个具体

问题具体分析的方案去走。

只有这样，农村振兴之路才

能有百花齐放的胜景。

——软件工程专业杨梓瑞
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有风景的思政课

课堂上

本报讯“我是从鲁家村走出来，又回到

村里当党委书记的。我的这段人生经历其实

是在回答一个问题：如何让年轻人返乡创

业？如何让年轻人不离开家乡也能实现人生

梦想？”

昨天下午，杭州电子科技大学黎远波老

师的思政课堂，迎来了一位特殊的“客座教

师”——安吉鲁家村党委书记朱仁斌。他的

讲课 PPT 上，第一页就用醒目的田园绿写下

“中国农民梦·最美的农场”，旁边是那辆著名

的火红色的鲁家村小火车。

就在上周，杭电的学生刚刚在鲁家村的

小火车里上过一堂风景优美的思政课，聆听

当地村民讲述的故事。在此之前，杭州电子

科技大学的思政课堂里还请来过特种兵战士

和学校宿管阿姨讲课。

朱仁斌主讲的这堂课，幕后策划人是学

校马克思主义学院院长王海稳，因为他本人

正在安吉县挂职担任县委常委、副县长。事

实上，他已经派了几位学生到鲁家村挂职锻

炼，其中一位研究生胡绪鹏还成了鲁家村荣

誉村民。

“解读乡村振兴战略是形势与政策课的

一个重要内容，而安吉鲁家村这些年所发生

的翻天覆地的变化，称得上是典型代表，这一

切都与朱仁斌这个带头人分不开。”王海稳

说，“今天我们把他请到高校课堂，让他以实

践者的身份解读鲁家村的振兴发展历程，从

而让学生能够了解和认识我国的乡村振兴发

展战略。”

朱仁斌的这堂课的确很生动，全程和大

学生们分享他的丰富经历。

“现在很多人来鲁家村考察，问得最多的

就是，你最大的成就感是什么？我的回答是：

让鲁家村的村民笑起来。村民开心的原因：

富起来了，环境改善了，从全县最脏乱差的村

变成国家4A景区。”

怎么会有这种变化呢？

“让你的村庄有造血功能”，”差异化发

展”，“解决土地附加值问题”，“如何吸引乡贤

回归”⋯⋯这些来自鲁家村的“独家秘笈”让

学生很受启发。

来自广西的软件工程专业大二学生杨梓

瑞告诉记者：“我也是来自农村的，以后我想

回家乡发展。我看到鲁家村的变化很惊喜，

我想也能对自己家乡的发展发挥作用。”

其实，朱仁斌来到高校开讲也有自己的

“小算盘”：“我期待更多大学生到鲁家村来挂

职，这会起到一个互补的作用。村里需要大

学生，大学生则需要实践平台。他们在营销

策划、项目申报等方面为我们发挥了很大的

作用。”

邀请社会人士参与到思政课堂中来，用

实际事例感染学生，这是杭州电子科技大学

马克思主义学院进行思政课改革的一个创新

思路。“它的目的就是要把思政小课堂和社会

大课堂结合起来，让大家在学习理论的同时，

了解当前中国国情、浙江省情，从而进一步树

立起对中国特色社会主义的道路自信、理论

自信、制度自信和文化自信。”王海稳说。
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●村民怎样才有获得感

我经常去安吉县县城里的一个理发店理

发，和一个理发师很熟。后来，我当了鲁家村

的党委书记之后再去理发，他就给我提意见：

“阿斌，你知不知道，我在安吉县城工作这么

多年，从来没有说过我是鲁家村的。”我听了

很吃惊，问他：“那你说你是哪里人？”他说一

般会说是南北庄人。这是安吉县下面的一个

乡，共有 7 个村，鲁家村是其中之一。他说：

“你什么时候把鲁家村打造得和义士塔村一

样好？要是我们村和他们村一样好，我就可

以把村名当理发店的名字。”我当时听了很难

过。但是现在，我再去那里理发，他就很开

心。因为经常有朋友和他联系说要一起去鲁

家村玩，他非常有自豪感。所以，村子好了，

老百姓就幸福起来了，大家都有获得感。如

果我们的年轻人毕业之后能回到自己的家乡

去创业，我觉得是好事。当然，能不能去创业

也要看你们的决心，以及当地政府的政策。

●振兴农村的资金从哪里来

我们通过资金拼盘筹集了 1700 万元，作

为振兴鲁家村的第一笔启动资金。怎么做到

的呢？我们首先整合了闲置的老学校、旧厂

房等村集体资产，将其变卖，获得了一部分现

金流；其次整合了村民闲置的承包地、承包

山，将其流转出去，给村民带来了租金收入；

我们还利用 1000 平方米的建设用地，修建了

商住两用楼，通过出租回笼了 300 多万资金；

最后，整合美丽乡村建设补助金和各项涉农

项目资金，以及聘请乡贤获得捐款的方式拼

盘成功。

●如何提高土地附加值

鲁家村有 18 个特色农场，差异化发展，

避免同质化竞争，既搞农业又搞旅游带动。

我们的果园有露营、烧烤和采摘等体验，而且

每个农场种植类别不重复。比如，游客可以

和牧场里的羊亲密互动，孩子们能研究蝴蝶

等等。我们提出的是农业综合发展，所以对

村民来说，卖掉农产品的同时，又有附加值产

生，收入增加了。这就是一、二、三产业共同

发展。

●大学生如何回乡创业

大学生创业时要有自己的想法，首先是

做大还是做小？比如，在鲁家村做民宿，大约

50 万元就可以，这是做小，容易成功；做大则

是办农场，那就需要几百万元。其次，当地是

否具备创业条件？投资不是随随便便就能成

功的，不能盲目。这些都确定了之后，还要面

对资金筹集、项目审批等问题。家庭条件好

的学生，父母可以支持一下，家庭条件不好

的，还得从小做起。我觉得其中最重要的是

因地制宜、量力而为，我也是从一点点做起来

的。大学生返乡创业，各地都有优惠政策，包

括银行贷款政策、住房优惠政策。

鲁家村的故事，朱仁斌讲给你听

学生说学生说
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朱仁斌和大学生们侃侃而谈。
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